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歡迎  

 

主席歡迎各與會者出席二零二零至二零二一年度中西區環境改善

及綠化美化工作小組第二次會議。  

 

第 1 項：通過會議議程  

 

2.  小組通過會議議程。  

 

第 2 項：通過籌備會議暨第一次會議簡錄  

 

3.  小組通過籌備會議暨第一次會議簡錄。  

 

第 3 項︰討論適合於中西區栽種的樹木種類  

       (中西區環境改善及綠化美化工作小組文件 3/2020 號 ) 

 

4.  主席表示發展局在文件第 2/2020 號至 5/2020 號回覆中，夾附了市區

綠色總綱圖所建議的主題植物及中環街道建議種植的樹木名單，以供組員

參考，並請組員就區花、區樹發表意見。另外，主席詢問除設立主題植物

外，可否設立區花或區樹，以及其他區是否設有區花或區樹。  

 

5.  秘書表示會前已詢問其他區議會秘書處，各區均沒有區花或區樹。  

 

6.  康樂及文化事務署（康文署）中西區副康樂事務經理陳妙玲女士簡

述土木工程拓展署（土拓署）於 2003 推行的綠化總綱圖計劃，指計劃會因

應各區特色，選訂不同的主題植物在區內種植。另外，她指種植植物需考

慮植物是否適合栽種及市民觀感，署方會聆聽議會意見並儘量配合。  

 

7.  中西區民政事務處（民政處）行政主任 (地區管理 )2 邱嘉慧女士表示，

早前已向議員報告負責的盆栽種植情況，並歡迎議員繼續提出意見。  

 

8.  梁晃維議員詢問設立區花、區樹的目的。  

 

9.  主席表示上次會議期間，鄭麗琼議員提及希望部門種植一些既適合

本區又會開花的樹木，例如大葉紫薇或金葡萄等，或考慮選擇區花品種。

因此，設立區花、區樹是希望尋找一款既具代表性，又適合中西區栽種的

植物，並由市民決定。  

 

10.  彭家浩議員表示若要設立區花、區樹，須視乎所選擇的植物是否適

合當區栽種，亦應考慮日後宣傳的方法。另外，在選取區花、區樹的標準



上，除植物的顏色外，他認為可以考慮歷史等其他因素。  

 

11.  民政處邱嘉慧女士表示在招標時會訂明承辦商須提供的植物品種。

處方可因應組員意見，作出相應的配合，包括要求承辦商提供指定的花種。 

 

12.  鄭麗琼議員認為可多種植有顏色的植物，及考慮市民的觀感及對環

境的影響。另外，她提議可由市民投票選出中西區的區花、區樹。  

 

13.  黃健菁議員表示讓市民投選區花、區樹前，應先考慮植物是否適合

中西區栽種，避免選取不適合中西區微氣候環境的植物。她建議可以多選

不同品種及顏色的植物，指若能妥善安排，相信可令中西區生色不少。  

 

14.  梁晃維議員同意選取區花、區樹前，應先考慮植物是否適合中西區

氣候，並考慮植物的特點、生長模式、歷史背景、現時種植情況等因素。

他認為選取區花、區樹後，可挑選特定的街道或公園內集中種植，讓市民

更容易聯想起區花、區樹。  

 

15.  康文署陳妙玲女士表示署方主要以保育原則管理樹木，除非有新位

置種植，否則只會在樹木健康狀況或結構欠佳下，才會移除及補種。署方

會兼顧生物多樣性，避免全區樹木品種單一。至於灌木方面，署方會儘量

種植有花的植物，由於每一種灌木都有它的特性，故組員可考慮各因素後

才作出選擇。署方可因應組員意見，多栽種相關的品種。另外，署方會透

過每年的社區種植日，教育市民有關植物的知識。  

 

16.  彭家浩議員表示中西區的石牆樹非常有特色，提議以石牆樹為區樹，

寓意中西區地方雖然不大，但有很多商機和生機，而且可帶出教育和保育

的訊息。  

 

17.  鄭麗琼議員同意石牆樹需盡力去保育，但未必有合適的位置再多加

種植。她詢問藍雪花的花期是否較長。她希望部門能多種植不同顏色、不

同種類及有特色的植物。  

 

18.  彭家浩議員認同石牆樹是不能再多加種植的，但他認為區花、區樹

是有其意義，而石牆樹在中西區有代表性，又有保育和教育的意義，故才

建議以石牆樹為區樹。他認為應在是次會議集中討論選擇的準則，以及種

植的密度及選址，並指種植品種名單應由專業人士審訂，以確保適合中西

區的微氣候及土壤等。  

 

19.  伍凱欣議員表示中西區沿岸和山上的氣候不同，難以用一種樹來代

表整個中西區，故希望部門能分別提供相應的植物名單以便選擇。另外，



她認為需要做好教育的工作，讓市民多認識中西區的植物。她詢問本年度

的種植日舉行地點。  

 

20.  康文署陳妙玲女士表示每年都會舉辦綠化活動，宣傳及教育市民植

物的知識，例如每年的社區種植日亦有包括植樹及種植灌木的環節，而本

年初步構思在中西區海濱長廊中環段舉行。由於所選擇的植物未必適合每

個地方種植，故不可限定某一品種，組員可提議植物的特點，然後署方會

按要求尋找合適的品種栽種。  

 

21.  主席詢問若小組已篩選某些植物，確保適合中西區的微氣候並讓市

民認識該些植物，民政處可否協助讓市民選出區花及區樹。  

 

22.  民政處邱嘉慧女士表示需要與相關同事跟進研究。  

 

23.  鄭麗琼議員表示白蘭樹可作為區樹的選擇之一，因其每逢開花，香

氣襲人。她建議康文署為其管理的樹木拍照並列出名字及地點讓市民認識。 

 

24.  主席表示現時可先讓市民認識區內的植物，希望康文署能協助提供

教育資訊。  

 

25.  康文署陳妙玲女士表示署方有為大型公園的植物掛上簡介的牌子，

如組員希望特定介紹某一種植物，署方可檢視在那一個公園有較多該款植

物並作出介紹。  

 

26.  主席表示小組會繼續討論此事，希望兩年內可讓市民對中西區的樹

種及花種有更深的認識，並在此基礎上讓市民選擇代表本區的花和樹。主

席希望部門可以跟進教育市民方面的工作。  

 

27.  鄭麗琼議員希望三個月內在區議會網頁上能上載十種花和樹的照

片、名字等資料、讓對植物有興趣的市民多認識區內的花和樹。  

 

28.  康文署陳妙玲女士表示署方的教育宣傳工作一般是全港性及策略性

地進行，若分區教育宣傳則會透過活動，如植樹日來作宣傳。署方亦有在

公園內放置簡介，讓市民索閱。  

 

29.  主席詢問有關簡介的內容可否交予民政處放在區議會的網頁內，並

建議區議會的網頁應設立一個位置以上載有關區內植物資料。  

 

30.  鄭麗琼議員詢問康文署的樹木有沒有資料簡介的牌子。  

 



31.  康文署陳妙玲女士表示署方有為樹木掛上簡介牌子，並會考慮附近

是否有相同樹種或位置是否合適等，以決定是否為樹木掛上簡介牌子，日

後亦會為樹木掛上發展局提供的二維碼牌子。  

 

32.  主席希望部門能跟進把區內植物資料放在區議會網頁一事。  

 

第 4 項︰討論中西區環境改善及綠化美化工作小組的區議會撥款申請  

       (中西區環境改善及綠化美化工作小組文件 6/2020 至 9/2020 號 ) 

 

33.  主席報告本年度小組獲分配撥款 130,000 元，秘書處早前已公開邀

請區內團體提交活動計劃書。就「 2021 年香港花卉展覽『綠化推廣攤位』」

活動，秘書處共收到 2 份撥款申請，分別來自香港基督教女青年會 (中西區

及離島青年外展社會工作隊 )以及港語學，組員須於兩間機構內選取其中一

間，作為香港花卉展覽『綠化推廣攤位』」的合辦單位。主席請組員注意，

港語學的註冊地址並非位於中西區，所以根據運用中西區區議會撥款守則

第 3(H)項：「申請團體的註冊地址、登記地址、會址必須在中西區，其服務

對象必須主要是中西區居民，非本區團體的申請，區議會會酌情考慮」。除

了上述活動外，秘書處共收到兩份撥款申請，分別是由堅城起動「西區起

動『綠先鋒招募日』」和明愛莫張瑞勤社區中心提交的「行人路欄杆綠化美

化 2020」。主席請各委員留意與申請撥款團體有否利益關係，並於文件討論

前作出申報。  

 

(i )  2021 年香港花卉展覽「綠化推廣攤位」  

  （中西區環境改善及綠化美化工作小組文件第 6/2020 號）  

   綠在區區有辦法  

  （中西區環境改善及綠化美化工作小組文件第 7/2020 號）  

 

34.  香港基督教女青年會 (中西區及離島青年外展社會工作隊 )(女青 )隊

長高保麟先生表示機構過去多年都有向中西區區議會申請撥款舉辦此項活

動，以推廣中西區的地區特色及宣揚環保意識。機構亦會聘請一些低學歷、

低動機的年輕人協助籌備活動，藉此為年輕人提供一個工作實習的機會，

協助他們日後投入職場。  

 

35.  鄭麗琼議員表示得悉女青去年曾為活動製作一批紀念品，但因活動

取消而未能派發，希望該批紀念品能於今年派發。另外，她對女青營運攤

位的理念表示欣賞，並曾與活動的年輕人溝通，認為活動的訓練能協助年

輕人投身社會。  

 

36.  梁晃維議員詢問女青有關「綠化小手作」的開支內容。  

 



37.  女青高保麟先生表示今年申請的撥款額與往年一樣是 30,000 元。由

於今年將不會製作新的紀念品，而是派發去年製作的紀念品，故機構計劃

把款項用於與參觀攤位的市民製作一些小手作或種植小盆栽。  

 

38.  港語學活動主任王潔研女士簡介活動內容，指活動將設有展板、場

刊、工作坊及攤位遊戲以介紹中西區和其他地區的綠化計劃，並設有 1 米

乘 1 米的綠化社區的模型來呈現綠化社區的環境規劃，希望提升市民對保

育環境的意識。她指活動的宣傳單張、展板等都會儘量用一些可回收的物

料製作，從而實踐環保的理念。  

 

39.  彭家浩議員表示港語學應該是以推廣或保留香港的粵語為目標，詢

問港語學在這個活動中是否有與粵語相關的內容，例如展板的內容會否用

粵語介紹。  

 

40.  港語學王潔研女士表示港語學從 2013 年開始推廣保留粵語的文化，

這個活動的展板和宣傳單張的內容全部都會用粵語表達，希望反映粵語不

是通俗的語言，而可用於表達一些知識性的事物。  

 

41.  伍凱欣議員表示港語學的申請有提及在攤位上介紹其他區的資訊，

她應為撥款應用於宣傳中西區而非其他區。另外，她詢問女青除攤位遊戲

外，會計劃如何提高市民的環保意識及如何宣傳中西區。  

 

42.  港語學王潔研女士指展板的內容只會關於中西區，會列出中西區區

議會的綠化社區計劃、各項的綠化工程、大型計劃如中西區海濱長廊的活

化計劃等，以及區議會對樹木健康情況的關注。她續指，攤位除為參加者

提供資訊內容外，亦有攤位遊戲增加趣味。  

 

43.  女青高保麟先生表示中西區多年來都以攤位遊戲或互動形式讓參觀

者參與其中。他表示可以利用小手作，例如用植物及環保的物料製作中西

區特色景色，宣傳中西區。  

 

44.  主席表示香港花卉展每區只能營運一個攤位，故組員必須在兩個機

構中選出一個作為中西區區議會的合辦單位。另外，他表示港語學的申請

活動名稱是「綠在區區有辦法」，內容是除了涉及中西區外，亦有關其他地

區，希望港語學再清楚說明活動是否有包括不屬於中西區的內容，以及同

一活動有沒有申請其他區議會的撥款。  

 

45.  港語學王潔研女士表示會與同事確保活動內容只關於在中西區，不

會牽涉其他地區，並表示這個活動沒有向其他區議會申請撥款。  

 



46.  伍凱欣議員表示港語學的活動開支接近 50%用在工作人員酬金上，

包括工作坊導師和項目主任酬金，詢問酬金數額是否超出撥款額上限。另

外，她詢問工作坊導師及項目主任的工作內容。  

 

47.  港語學王潔研女士表示項目主任主要是負責宣傳工作及設計綠化社

區模型，而工作坊導師會從旁輔助參加者進行活動，從遊戲中讓他們學習

相關的知識。她表示項目主任酬金不超過撥款額的 25%，而工作坊導師的

酬金與項目主任的酬金是分開的。她指若議員認為項目主任酬金過高，可

以將部份酬金撥去製作綠化社區模型。  

 

48.  主席根據「個別項目的支出限額」，指員工開支上限為 25%，導師酬

金每小時上限為 300 元，故港語學的薪金支出並沒有違反區議會撥款支出

限額。  

 

49.  伍凱欣議員表示港語學的總薪金開支佔整個活動的一半，較難接受

及監察其開支，亦有機會引來市民疑問。另外，她詢問活動後港語學會如

何處理其綠化社區模型。  

 

50.  港語學王潔研女士表示模型可在來年相類似的綠化活動重用。  

 

51.  彭家浩議員關注模型的處理方法，因模型價值 3,000 元，詢問模型會

否轉贈或是回饋給社區。另外，他認為雖然工作坊導師酬金及項目主任酬

金的比例頗高，但認為只要用途合理而且不超出限額，也是可接受的。  

 

52.  港語學王潔研女士詢問若模型轉贈予其他社區有沒有問題。  

 

53.  主席表示根據「運用中西區區議會撥款守則」第 X 部份－購買資本

物品的 (e)項：「非政府機構如不再需要某項資本物品來推行社區參與計劃，

但該物品仍可使用，則須把有關物品交還政府。非政府機構如把物品出售、

轉讓予他人作推行社區參與計劃之用或處置有關物品，須事先取得民政事

務總署署長或獲其授權的人員書面批准。」，因此只要是超過一千元，便是

資本物品，須受條例規限。  

 

54.  港語學王潔研女士表示模型是模擬中西區街道，造型美觀，詢問可

否存放在社區中心作為展覽。  

 

55.  鄭麗琼議員表示需要詢問民政署有那些空間可以放置模型。  

 

56.  伍凱欣議員詢問港語學是否整個模型都以樂高製作，與在玩具店購

買的樂高有何分別，希望港語學解釋購置模型的重要性，因如不必購置模



型，項目主任的酬金也可以相應減少。她表示現時難以決定選擇那份申請

表作為區議員合辦單位，希望把兩份文件都放到環工會上討論，再作決定。 

 

57.  鄭麗琼議員表示身為一個社工，她欣賞女青會藉這個活動去協助一

群需要幫助的年輕人，給他們機會去做完成一個項目，因此她會支持女青

的活動申請。她希望小組的撥款可以全部用在市民身上，如未能成功申請

的機構，她建議可以修改申請內容，再申請小組撥款。  

 

58.  主席詢問若押後表決，組員希望機構能提供那些方面的補充資料。

另外，他詢問區議會在花卉展營運攤位的目的及本年度的主題。  

 

59.  彭家浩議員希望兩個機構能補充可帶出的資訊或教育內容。  

 

60.  康文署中西區副康樂事務經理陳妙玲女士表示，花卉展的主題由花

卉展的籌備委員會負責，該委員會仍在進行籌備工作，故暫未有定案。  

 

61.  秘書表示以往康文署在邀請區議會合辦時，有提及希望藉綠化推廣

攤位向市民推廣綠化意識和介紹區內的地區綠化工作，並設有奬項予 18 區

的最佳攤位。  

 

62.  伍凱欣議員認為若兩間機構的環保教育意味相若，她會較欣賞女青

的活動建議，因為可以幫助青少年培養社交技巧，增加活動的意義。  

 

63.  主席請組員投票選取其中一間機構作為中西區區議會 2021 年香港

花卉展覽綠化推廣攤位活動的合辦機構。經投票後，小組通過由香港基督

教女青年會 (中西區及離島青年外展社會工作隊 )成為本年度活動的合辦機

構。另外，主席就鄭麗琼議員剛才建議未能成功申請的機構修改內容，再

向小組申請撥款，徵詢組員的意見。  

 

64.  秘書表示可開放第二輪的撥款申請予所有非政府機構申請，撥款額

上限維持 25,000 元。  

 

65.  主席表示港語學可考慮修改申請內容，以申請小組第二輪的撥款。  

 

(i i)  西區起動 -綠先鋒招募日  

  （中西區環境改善及綠化美化工作小組文件第 8/2020 號）  

 

66.  堅城起動項目統籌麥麗心女士簡介活動內容，指活動計劃以嘉年華

形式在豐物道海濱休憩用地舉行，設有環保工作坊及攤位遊戲，亦會向參

加者介紹廢物分類及回收的相關資訊，同時期望能招募一些區內的市民參



與日後的活動。活動暫計劃向參加者派發由咖啡渣製成的洗手液作紀念品。

活動期間亦有問卷向參加者收集意見，以便策劃日後環保減廢的相關活動。 

 

67.  鄭麗琼議員詢問若活動舉行日期前仍有限聚令，機構會如何應變。  

 

68.  堅城起動麥麗心女士表示若屆時仍有限聚令，活動將會延期舉行，

亦會在活動海報及網頁宣傳上，注明活動有能因疫情情況押後舉行。  

 

69.  伍凱欣議員表示活動涉及問卷調查，必須小心處理收集個人資料的

事宜，詢問是否容許在活動期間收集參加者的資料。  

 

70.  梁晃維議員詢問如機構清楚列明從問卷調查得來的資料只會用於跟

進問卷調查上的事宜，而且不會用於其他用途，這做法是否可行。  

 

71.  堅城起動麥麗心女士表示他們收集的個人資料只限於受訪者的姓氏

和電話號碼，及受訪者會否參加堅城起動日後舉辦的活動。問卷內容主要

是詢問受訪者有興趣參加的減廢活動類別。  

 

72.  主席引述運用中西區區議會撥款守則第 XVII 項－有關私隱及保障

資料原則的 (a)項「獲區議會撥款的非政府機構，在舉辦區議會資助的活動

時，如須另行收集活動參加者（如服務提供者及受眾）的個人資料，必須

嚴格遵照《個人資料 (私隱 )條例》及其關於保障資料原則的規定處理。」及

(b)項「活動舉辦機構如因該活動而另行收集個人資料時，必須向參加者保

證所收集的個人資料只用於該活動之上，並會在活動完結後六個月內銷毀。

有關機構如欲在該活動完結後向該參加者宣傳該機構的其他活動，必先徵

得該參加者的書面同意。」，表示守則是容許收集個人資料，但組員需考慮

是否容許申請撥款的機構在活動中收集個人資料供其使用。  

 

73.  黃永志議員表示問卷調查應不用收集電話號碼，而招募參加者成為

社區綠先鋒則需要參加者提供個人資料，以便日後聯絡。他認為機構可在

表格上加上有關個人私隱資料聲明。  

 

74.  主席指按中西區區議會撥款守則第 IV 項－用途限制的 (b)項「對個

別人士、商業機構、政黨或政治團體過譽或過分宣傳的活動」及 (c)項「擬

為個別人士或一小撮人士提供專有或個人利益的活動」，表示活動所招募的

人士不屬於以上兩項，故應沒有問題。  

 

75.  經投票後，小組通過是項撥款申請。  

 

 



(i ii )  行人路欄杆綠化美化計劃 2020 

  （中西區環境改善及綠化美化工作小組文件第 9/2020 號）  

 

76.  明愛莫張瑞勤社區中心社會工作助理陳建新先生簡介文件，表示計

劃是在欄杆上掛盆栽，希望能美化欄杆及令附近居民居住得更舒適。他展

示網架樣本，網架上掛上 4 個小盆栽。他指網架會用索帶固定在欄杆上，

故易掛易除及不會損壞欄杆。去年試驗活動曾招募 16 個居民，分成 3 組協

助照顧盆栽，而本年會承繼去年經驗，並新增三個地點包括蒲飛路、屈地

街和水街。他指在盆栽選取方面，會選擇種植一些觀賞性高、葉片有顏色

或斑紋，而且生命力強及容易打理的品種。  

 

77.  彭家浩議員詢問適安大廈是否已經沒有懸掛欄杆花盆。  

 

78.  明愛陳建新先生表示適安大廈曾經有懸掛欄杆花盆，但因為有很多

人觸摸，故沒有在該位置再懸掛。  

 

79.  梁晃維議員讚賞是個計劃，認為盆栽很美麗。他詢問 8 星期的展示

期完結後，明愛會如何處理有關盆栽，及會否考慮延長展示期。  

 

80.  明愛陳建新先生表示由於區議會撥款有時間限制，故最遲 2 月尾便

會完結計劃，明愛會繼續照顧那些欄杆花盆植物。  

 

81.  黃健菁議員詢問花盆掛在欄杆上是否要向路政署申請。  

 

82.  明愛陳建新先生表示去年是由明愛提供相關資料予民政處，再由民

政處協助向路政署申請的。  

 

83.  主席理解欄杆使用是有期限的，他對明愛在計劃完結後仍然照料欄

柵花盆植物表示欣賞。  

 

84.  經投票後，小組通過是項撥款申請。  

 

85.  主席表示小組通過的撥款申請將會提交到 9 月 17 日的環工會討論，

並會以傳閱方式至財委會。  

 

第 5 項︰其他事項  

 

86.  主席詢問康文署有關植樹日的最新資訊，及詢問署方會何時開放場

地的租賃。  

 



87.  康文署中西區副康樂事務經理陳妙玲女士表示須待政策組決定有關

場地租賃的事宣。植樹日方面，她指初步提議在 2 月 20 或 2 月 27 日舉行，

模式與去年相若，計劃在中西區海濱長廊中環段文化廣場種植黃花風鈴木、

鴛鴦茉莉、藍雪花等，並設有工作坊作教育及推廣。  

 

88.  鄭麗琼議員表示曾於海濱看過檳榔樹，詢問檳榔樹是否可以抵受海

風和海水。  

 

89.  康文署陳妙玲女士表示檳榔樹是較為耐風的，而浦葵、黃棕、檳榔

樹等外型都像椰子樹，一般種在路邊及海邊，但未必適合文化廣場的位置。 

 

90.  主席建議 2 月 20 日為種植日的正選，而 2 月 27 日作為後備。他詢

問署方會何時決定種植的植物品種。  

 

91.  康文署陳妙玲女士表示署方會在活動前約一個月開始採購的植物，

現建議的植物都有充足的供應。  

 

第六項︰下次會議日期  

 

92.  下次開會日期待定。會議於下午十二時四十八分完結。  

 

 

中西區環境改善及綠化美化工作小組  

二零二零年十一月  


